

## LES RELATIONS POLITIQUES ENTRE LA FRANCE ET LE CANADA

Ancrées dans l'histoire, les relations de profonde amitié entre la France et le Canada remontent à plus de quatre siècles, aux débuts de l'exploration du Canada par les Européens. Aux liens de sang qui nous unissent s'ajoute la douloureuse expérience de la guerre alors que soldats canadiens et français ont lutté côte à côte par deux fois au cours de ce siècle. La vitalité de la culture française, partout présente au Canada, est le symbole par excellence d'une affinité à la fois historique et naturelle. Donc, en toile de fond, une grande amitié pour le Canada en France et des sentiments d'égale chaleur au Canada envers la France.

Pourtant, jusqu'au début des années 60, les relations qu'entretenaient nos deux pays ne correspondaient pas à ces liens historiques et culturels et ce n'est que depuis les quinze dernières années que nous constatons une véritable diversification de nos échanges culturels, politiques et économiques. Ce phénomène découle d'une convergence de facteurs: l'évolution socio-culturelle récente du Québec, un sentiment accru de complémentarité des intérêts français et canadiens sur la scène internationale et le désir de la France de nouer et d'entretenir le dialogue avec tous les Canadiens d'expression française. Par ailleurs, le cheminement économique, politique et culturel de la société canadienne a suscité un renouveau d'intérêt de la part de la France, lui a permis de participer plus pleinement au développement du pays et de mieux faire connaître ses intérêts à toutes les régions du Canada. Au même moment, le Canada plus confiant en ses capacités, accentue sa présence économique dans le monde et redécouvre l'Europe, plus particulièrement la France comme un partenaire économique valable.

Certes, des liens plus étroits ont été établis avec le Québec, mais tous les Canadiens souhaitent renforcer les contacts qui les unissent à la France. On en veut pour preuve l'importance qu'ont attachée à leur visite en France les Premiers ministres provinciaux qui s'y sont rendus.

Ainsi, avant 1960, les rapports étaient chaleureux mais peu substantiels. Au cours des années 60, les relations se sont refroidies alors même que s'épanouissait la coopération franco-québécoise. Mais depuis ce temps-là les liens se sont rapidement raffermis.

Le Président Pompidou a donné à ce processus une nouvelle impulsion et la visite en France du Premier ministre Trudeau en 1974 devait consolider la situation. Désireux de diversifier davantage leurs relations, les deux gouvernements ont manifesté leur volonté sincère d'accroître les contacts bilatéraux et de s'engager dans de nouveaux domaines d'activité. La rencontre privée entre le Président Giscard d'Estaing et le Premier ministre Trudeau en décembre 1978 s'inscrit dans cette perspective. La visite en février dernier du Premier ministre Barre au Canada devait permettre d'effacer toute ambiguïté sur la conception française de "non-ingérence" dans les affaires intérieures du Canada et de "non-indifférence" à l'évolution du Québec. A ce concept s'est superposée une volonté d'élargissement, d'affermissement et d'approfondissement des relations franco-canadiennes.